

BIBLIOGRAFIA

LIBROS Y TRABAJOS RECIBIDOS

a) PUBLICACIONES ARGENTINAS

RUSCONI C.; *Restos humanos subfósiles de Mendoza, de Anales de la Sociedad Científica Argentina, CXXVI, 460 a 470, Buenos Aires 1939.*

Descripción de un cráneo y varios otros restos procedentes de las cercanías de Uspallata, en la provincia de Mendoza.

El cráneo es dolicoide, con un índice cefálico horizontal de 75,2; un trozo de húmero es dado como "muy grácil".

El autor considera estos restos humanos como subfósiles, y de edad "platense, más o menos".

DOELLO - JURADO M.; *Le Megatherium. La mort individuelle et la "mort phylétique"*. De la Presse Médicale, N° 42. Paris 1939.

Interesante estudio paleontológico de algunos grupos total o parcialmente desaparecidos de la fauna pampeana, y de las causas que hayan podido llevar a su extinción.

ERDMAN STRUBE M.; *Acerca del estudio comparativo de lenguas americanas*, de *Boletín de la Academia Argentina de Letras*, VIII, 437 a 449. Buenos Aires 1940.

Presentación de algunas reglas fonéticas que rigen la pronunciación de voces indígenas, cuando éstas pasan al español. Preceden unas cuantas consideraciones oportunas respecto del estudio de nuestras lenguas aborígenes.

SERRANO A.; *Clasificación de los aborígenes argentinos*, 43 págs. Córdoba 1941.

Pequeño trabajo de conjunto en el cual el autor resume sus puntos de vista en el importante asunto de la sistematización de los aborígenes argentinos.

Muy auspicioso nos parece el hecho de que Serrano proceda a una clasificación étnica sobre la triple base del tipo racial, la cultura y el idioma. Estamos completamente de acuerdo con ello, pues ni la raza, el círculo de cultura o la familia lingüística pueden mostrarnos, por separado, al etnos, esto es a la unidad que sirve de base al desarrollo, y que es un producto de las contingencias históricas.

Dentro del actual territorio argentino, el autor señala la presencia de veinticuatro distintas agrupaciones étnicas.

ZAPATA GOLLÁN A.; *Las puertas de la tierra. Jornadas del Litoral*, 95 págs. Santa Fe 1939.

Reunión de varios ensayos sobre el tema del epígrafe.

STORNI J. S.; *Sugestiones fitoarqueológicas vinculadas a la alimentación*, 36 págs. Tucumán 1939.

Con este pequeño folleto, que el autor denomina "capítulo de divulgación" y que destina "a los maestros de escuela preferentemente", se quieren dar a conocer algunas enseñanzas de la "Fitozooetnología indígena". Nada sabíamos de la existencia de tal especialidad. De todas maneras, lo más valioso del folleto es, sin duda, la reproducción de varios antiguos grabados.

HUMANIDADES. TOMO XXVIII: HISTORIA Y GEOGRAFÍA. 668 págs. La Plata 1940.

Hermoso volumen, publicado por la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, que contiene numeroso material para los estudios americanistas. Su sumario es el siguiente:

La Academia de jurisprudencia y la fundación de la Universidad de Buenos Aires, por R. Levene, págs. 5 a 19.

Arqueología de la región occidental de Venezuela, por J. A. VELLARD, págs. 21 a 52.

Valiosa monografía del conocido etnógrafo francés, que nos ofrece una primera sistematización arqueológica de una

región poco conocida en este aspecto. El autor nos señala la presencia de tres culturas distintas: una andina en la Cordillera de Mérida, y dos amazónicas en los llanos y en la región noroeste vecino.

Las regiones áridas de América del Sur, especialmente el Noroeste Argentino, por E. DE MARTONNE, págs. 53 a 66.

Síntesis de una conferencia desarrollada en el aula mayor de la Facultad, por el ilustre geógrafo francés.

Rivadavia, precursor de la enseñanza agrícola en el país, por A. SALVADORES, págs. 67 a 71.

Atenas y su imperio en los últimos quince años de la Pentecontetía, por A. ROSENVASSER, págs. 73 a 138.

Los bosques del Chaco, por FEDERICO A. DAUS, págs. 139 a 201.

Hermoso trabajo de fitogeografía, en el que se acentúa el aspecto económico de la principal región forestal del país.

Bramanaspati, "el Señor de la Plegaria", por V. FATONE, págs. 203 a 262.

Precursores de la bibliografía histórica americanista, por L. AZNAR, págs. 263 a 315.

Erudito trabajo de bibliografía histórica de los siglos XVI, XVII y XVIII, y resumen y carácter de lo aportado por el XIX.

La traslación de la ciudad de San Miguel de Tucumán, nueva Tierra de Promisión, al sitio de la Toma, por J. F. DE LÁZARO, págs. 317 a 413.

Documentación sobre el tema del epígrafe.

La concepción griega de la naturaleza humana, por J. L. ROMERO, págs. 415 a 430.

Aporte a la determinación del límite austral del cultivo del maíz en la República Argentina, por A. A. MIGNANEGO, págs. 431 a 480.

El tratado del 11 de noviembre de 1859, por C. F. GARCÍA, págs. 481 a 518.

La institución de los adelantados de América, por C. F. BARRAZA, págs. 519 a 545.

Estudio de conjunto sobre tan interesante tema.

Ernestó Bernheim, su obra y su método histórico, por W. B. H. BOSE, págs. 547 a 562.

Para los estudios etnológicos, la obra y el método histórico del viejo maestro Bernheim son de capital importancia, pues la mejor obra metodológica dentro del campo de la etnología, la de Graebner, cuya edición española acaba de publicar la Universidad Nacional de La Plata, se basa fundamentalmente en ellos. Es por eso que el breve, pero sistemático, estudio que reseñamos merece la atención de los etnólogos.

De Tehuelhetchu a Choele Choel, por A. MILLÁN, págs. 563 a 583.

El autor de este trabajo quiere demostrar que el conocido topónimo del Río Negro, *Choele Choel*, no es de origen araucano, sino que pertenece a la lengua de los *Pampas*, bajo cuyo nombre confunde a *Puelches* y a *Pampas-Het*.

Aspecto geográfico-económico del problema aduanero argentino, por M. A. PESSAGNO ESPORA, págs. 585 a 605.

La designación de don Santiago Liniers, como gobernador de los treinta pueblos de las misiones guaraníes y tapes, por J. C. GONZÁLEZ, págs. 607 a 630.

GRAEBNER F.; *Metodología etnológica*. Teoría, Biblioteca de la Universidad Nacional de La Plata, VIII, 253 págs. La Plata 1940.

Traducción española, a cargo de Salvador Canals Frau, de la famosa obra de Graebner, en la cual el conocido especialista alemán, fallecido en 1934, ubica definitivamente a la etnología allí donde realmente pertenece: dentro del campo de las ciencias históricas. A esto se reduce, en realidad, la acción fecunda de Graebner.

De acuerdo con estas intenciones, y siguiendo en ello al tratado de Bernheim, divide el autor su obra en las tres principales partes de crítica de fuentes, interpretación y combinación de datos. Las sugerencias que el libro ofrece dentro de esta división tripartita, son realmente numerosas. Máxime si se tiene en cuenta que Graebner no pretendió nunca haber realizado una obra definitiva, sino solamente señalar el rumbo que deben seguir los estudios etnológicos.

El prólogo, de rigor en los volúmenes de esta Biblioteca, está a cargo del profesor de arqueología americana de la

Universidad Nacional de La Plata, doctor Fernando Márquez Miranda.

VIGNATI M. A.; *Contribución a la etnobotánica indígena. El "pan" de los Patagones prehistóricos.* De *Notas del Museo de La Plata*, VI, págs. 321 a 336. La Plata 1941.

Investigación minuciosa de los datos sobre el uso de lo que los antiguos autores llamaran "pan" entre los *Patagones*. El autor halla que la "costumbre de comer raíces, crudas o preparadas, era común" a toda la región pampásica y patagónica, y que los aborígenes del grupo *Chon* "obtenían también harina —que comían a modo de pan— de semillas previamente tostadas".

BECU T. - TORRE REVELLO J.; *La colección documental de Pedro de Angelis y el Diario de Diego de Alvear.* Publicaciones del Instituto de Investigaciones Históricas, N° LXXV. 144, LIV y 19 págs. Buenos Aires 1941.

Contiene este volumen una excelente monografía sobre la conocida "Colección de Documentos sobre el Río de La Plata", generalmente conocida por colección de de Angelis, en la cual se demuestra la existencia de un séptimo volumen fuera de los seis conocidos; y una erudita compulsa de un códice hasta ahora desconocido del "Diario" de Diego de Alvear —perteneciente al general don Agustín P. Justo— con el otro existente en la Biblioteca Nacional, que es conocido por haberlo publicado Groussac hace ya años en sus *Anales de la Biblioteca*.

LOZANO P.; *Descripción corográfica del Gran Chaco Gualamba.* Reedición con prólogo e índice por Radamés A. Altieri. 466 págs. Tucumán 1941.

Magnífica reedición del rarísimo libro del Padre Lozano, que es de 1733, y que tantos datos contiene sobre la etnografía del Chaco. Es, verdaderamente, digna de aplauso la obra que a este respecto está realizando el Instituto de Antropología de Tucumán. Su director, el profesor R. A. Altieri, ha redactado un pequeño Prólogo y un valioso índice, que facilitan grandemente la utilización de esta obra.

ROHMEDEER G.; *Las ruinas de "Las Tamberías de la Pampa Real" en la Sierra de Famatina*. De *Revista del Instituto de Antropología de la Universidad Nacional de Tucumán*, II, págs. 109 a 120. Tucumán 1941.

Mención de unas ruinas prehispánicas situadas a gran altura que pueden haber constituido precarias viviendas de mineros aborígenes prehispánicos.

VELLARD J.; *Les poisons de pêche de l'Amérique du Sud*. De *Revista del Instituto de Antropología de la Universidad Nacional de Tucumán* II, págs. 81 a 106. Tucumán 1941.

Estudio de los venenos empleados en la pesca por los indígenas de Suramérica. Cerca de 70 especies vegetales, pertenecientes a una docena de familias, se emplean con este fin; con la particularidad de que, generalmente, el empleo de una familia coincide con la zona de influencia de una agrupación étnica. Se estudia particularmente la acción fisiológica.

MÁRQUEZ MIRANDA F.; *Fritz Graebner y el método etnológico*. De *Notas del Museo de La Plata*, VI, 239 a 319. La Plata 1941.

Es sin duda muy auspicioso el hecho de que en nuestro medio comiencen por interesar los problemas metodológicos. Al *Epítome de Culturología* de Imbelloni, aparecido hace ya unos años, sigue *Fritz Graebner y el método etnológico* de Márquez Miranda.

Para poder sustentarse como entidad autónoma y poder evolucionar dentro de su esfera, toda disciplina científica debe tener clara conciencia de sí misma, saber de sus límites y posibilidades cognoscitivas. Es por esto que junto al trabajo positivo, la aclaración metodológica no debe ser despreciada ni por el especialista más especializado y más apartado de los temas teóricos o generales.

El trabajo que reseñamos no es sino el Prólogo que su autor pusiera a la traducción española, de *Methode der Ethnologie* de Graebner, recientemente aparecida, aunque, eso sí, notablemente aumentado.

De los distintos capítulos en que se divide este estudio, creemos que los mejor logrados son aquellos en que el autor

trata de ilustrar con ejemplos americanos algunas normas de la elaboración etnológica.

FERRARIO B.; *La protohistoria a la luz de la glotología (Área etiópico-egipcio-bébera)*. De *Revista del Instituto de Antropología de la Universidad Nacional de Tucumán*, II, 37 a 63. Tucumán 1941.

PALAVECINO E.; *Algunos comentarios críticos sobre interpretaciones simbólicas del arte chaco-santiagueño*. De *Relaciones de la Sociedad Argentina de Antropología*, II, 7 págs. Buenos Aires 1940.

Tirada aparte realizada por el Museo Argentino de Ciencias Naturales, del trabajo de exégesis del autor que figura en el volumen de *Relaciones de la Sociedad Argentina de Antropología* dedicado a los aborígenes de Santiago del Estero.

FERRARIO B.; *El idioma de los Chonos y de los Caucáues*. De *Physis (Revista de la Sociedad Argentina de Ciencias Naturales)*, XVI, 379 a 388. Buenos Aires 1939.

Pequeño trabajo leído en el Congreso de Ciencias Naturales de Mendoza en 1937. En él se fijan los topónimos contenidos en la obra: *Diario de viaje y navegación hecho por el padre Joseph García, S. J., desde su misión de Cailín en Chile, hacia el sur en los años 1766-1767*. Se dan también las áreas de una presunta distribución de *Chonos* y *Caucáues*.

RELACIONES DE LA SOCIEDAD ARGENTINA DE ANTROPOLOGÍA, tomo II. 267 págs. Buenos Aires 1940.

Este nuevo volumen contiene los trabajos presentados en la Segunda Semana de Antropología, que se realizara en los días 26 de junio al 1º de julio de 1939, en la ciudad de Buenos Aires. Esta reunión estuvo dedicada, exclusivamente, a resolver el importante problema arqueológico representado por los hallazgos de los hermanos Wagner, a los que dieran el nombre de "Cultura Chaco-santiagueña". Los descubridores, en un principio simples aficionados, habían querido ver conexiones con antiguas culturas del Mediterráneo. Los especialistas argentinos que tomaron parte en aquel congreso, en cambio, coin-

cidieron en considerar a la cultura Chaco-santiagueña como encuadrada completamente dentro del conjunto de las culturas vecinas.

El interesante volumen contiene primero una exposición objetiva de los hechos, realizada por un grupo de especialistas, cuyo detalle es el siguiente:

El ambiente geográfico, por J. FRENGUELLI, pág. 13 a 33.

El descubrimiento del territorio, por R. R. CAILLET-BOIS, págs. 35 a 46.

Síntesis histórica, por E. PALAVECINO págs. 47 a 71.

Síntesis arqueológica, por F. DE APARICIO, págs. 73 a 78.

Síntesis antropológica, por J. IMBELLONI, págs. 79 a 115.

Síntesis paleontológica, por A. F. BORDAS, págs. 117 a 121.

Síntesis malacológica, por M. DOELLO - JURADO, págs. 123 a 144.

El resto del volumen, o sean las págs. 145 a 242, contiene las distintas interpretaciones de los hechos conocidos, realizadas por Francisco de Aparicio, Salvador Canals Frau, Eduardo Casanova, J. Imbelloni, Fernando Márquez Miranda, Enrique Palavecino y Antonio Serrano, junto con unas *Notas arqueológicas sobre la provincia de Santiago del Estero* por E. WAGNER, y las conclusiones aprobadas. Estas ya se dieron a conocer en las págs. 257 y siguiente, del tomo primero de estos *Anales*.

BOLETÍN DE LA ACADEMIA ARGENTINA DE LETRAS, tomo VII. 650 págs. Buenos Aires 1939.

Este volumen del conocido y valioso "Boletín" contiene algunos trabajos de valor etnológico americanista. Ellos son:

Las numeraciones senario-decimales en Sudamérica, por D. E. IBARRA GRASSO, págs. 187 a 213.

Estudia el autor los sistemas de numeración americanos. Acepta tres, los que corresponderían a diversas inmigraciones que se habrían superpuesto a la más primitiva capa de población, carente de numerales sistematizados. Esos tres sistemas serían: el senario-decimal, el quinario-vigesimal y el decimal.

Notamos que lo que el autor llama senario-decimal es lo

que comúnmente se conoce por quinario-decimal, y no creemos que el material aportado justifique en lo más mínimo la enmienda. Especialmente en el *Allentiac*, el carácter de compuesto del seis es evidente, mientras que en el *Aymará* el mismo numeral es quíchua.

Los vocablos "Pachacuti" y "Pachacutec" de los cronistas del Perú y sus determinantes gramaticales y semánticas, por J. IMBELLONI, págs. 353 a 375.

Trabajo ya reseñado en el tomo primero, páginas 268 a 269, del primer tomo de estos *Anales*.

Las numeraciones cuaternarias, por D. E. IBARRA GRASSO, págs. 585 a 606.

Encuentra el autor este sistema de numeración, que sin duda se ha originado del binario, entre 10 distintas agrupaciones étnicas americanas.

BOLETÍN DE LA ACADEMIA ARGENTINA DE LETRAS, tomo VIII. 698 págs. Buenos Aires 1940.

Los trabajos de valor etnológico americanista contenidos en el nuevo volumen son los siguientes:

Materiales para la lingüística patagónica. El Vocabulario de Elizalde, por MILCIADES ALEJO VIGNATI, págs. 159 a 202.

Publicación de un vocabulario compuesto de 96 vocablos y algunos nombres de indios de Patagonia. En una serie de cuadros sinópticos, se compara la grafía que de la mayor parte de los vocablos se da, con la de otros autores. Precede una corta introducción, en la cual se dan las razones por las que el autor considera se debe dar el nombre de *Tsonik* a los Patagones.

Acerca del estudio comparativo de lenguas americanas, por ERDMAN STRUBE, pág. 537 a 549.

Trabajo ya reseñado en este mismo tomo de *Anales*.

Glosario Yámana de fines del siglo XVIII, por M. A. VIGNATI, págs. 637 a 663.

Corto vocabulario de 29 palabras y algunos nombres de indios de la Tierra del Fuego, contenidos en el mismo informe del comandante de la corbeta española *San Pío* en que figura el vocabulario patagón publicado antes, y que el editor,

Vignati, al confrontarlos con la obra de otros colectores halla pertenecer a la lengua de los *Yámana*. Preceden algunas acotaciones críticas.

REVISTA DEL MUSEO DE LA PLATA (NUEVA SERIE), SECCIÓN ANTROPOLOGÍA, tomo I, 358 págs. Buenos Aires 1936-41.

En la nueva estructura que últimamente tomara la publicación mayor del *Museo de La Plata*, se acaba de completar y distribuir el primero tomo de la *Sección Antropología*, en el cual van comprendidos los 8 trabajos pertenecientes a esta *Sección* y publicados separadamente primero, en los años de 1936 a 1941.

Los trabajos en cuestión son los siguientes.

Sobre dos instrumentos líticos notables de Patagonia, por JOAQUÍN FRENGUELLI, págs. 3 a 15.

Descripción y reproducción fotográfica de dos objetos líticos de dimensiones excepcionales, hallados en distintas partes del territorio de Santa Cruz.

Mitología sudamericana. XX. El gigante de piedra en la Tierra del Fuego y Norte América, por R. LEHMANN-NITSCHE, pág. 17 a 25.

Encuentra el autor analogías entre el mito del "Viejo Sinulu", de los *Yámana*, y un ciclo de mitos de los indios norteamericanos.

Mitología sudamericana. XXI. El Viejo Tatrapai de los Araucanos (tercera parte), por R. LEHMANN-NITSCHE, págs. 27 a 33.

En un motivo de un cuento de los *Yámana* traído por Gusinde, ve el autor confirmados algunos detalles contenidos en el mito del Viejo Tatrapai, del que se ocupara anteriormente.

Cráneos pintados del cementerio indígena de San Blas, por MILCIADES F. VIGNATI, págs. 35 a 52.

Al proceder a unas exploraciones arqueológicas, el autor en 1932, descubrió en el conocido cementerio de San Blas, en el extremo suroeste de la provincia de Buenos Aires, unos cráneos de adulto con decoraciones en colores. Ya antes, Lehmann-Nitsche había descripto otro de la misma región.

Cree Vignati, que la costumbre de adornar de esta manera a los cráneos de los difuntos era general entre los indios

de la región, y que el hecho de que sólo en pocos ejemplares de los exhumados sean evidentes las pinturas, se debe ante todo al tiempo que han estado sometidos a las contingencias del ambiente.

Por lo demás, individualiza el autor a estos aborígenes como a "los pobladores del sur de la provincia de Mendoza (y San Luis)".

"*Novissima Veterum*". *Hallazgos en la Puna jujeña*, por MILCIADES ALEJO VIGNATI, págs. 53 a 91.

Descripción de unos hallazgos realizados en una tumba de un antiguo cementerio cerca de Agua Caliente, en la Puna de Jujuy, y consideración crítica de los principales objetos hallados. Por una moneda recogida, es posible datar la sepultura como siendo probablemente de la segunda mitad del siglo XVII.

En los restos arqueológicos exhumados, ve el autor una definida influencia de la cultura incaica, la que empero se habría infiltrado recién en época colonial. Por lo demás, el yacimiento habría pertenecido a los *Chichas*.

Cuatro viajes al más remoto Noroeste argentino, por FERNANDO MÁRQUEZ MIRANDA, págs. 93 a 243.

Trabajo ya reseñado en estos mismos *Anales*, tomo I, págs. 272-273.

Takjuaj, un personaje mitológico de los Mataco, por ENRIQUE PALAVECINO, págs. 245 a 170.

Importante contribución a nuestro conocimiento del folklore chaqueño. *Takjuaj* es un ente de la mitología mataco que recuerda en cierta manera al coyote en los cuentos de los indios de Norteamérica.

La colección traída por el autor incluye también un relato recogido entre los *Tobas* que tiene muchos elementos en común con los mitos pilagá que Métraux publicara en el anterior volumen de estos mismos *Anales*.

Descripción de los molares humanos fósiles de Miramar (provincia de Buenos Aires), por MILCIADES ALEJO VIGNATI, págs. 271 a 358.

Importantísima puesta al día del debatido asunto de los hallazgos prehistóricos de Miramar, y descripción minuciosa de los dos molares humanos hallados en el yacimiento. En

su estudio se han utilizado los más modernos medios de investigación, y se los compara con otros restos similares.

Los molares fueron extraídos hace ya más de veinte años de terrenos pertenecientes al Chapadmalense de Miramar. Del mismo piso geológico es el famoso atlas de Monte Hermoso estudiado por Lehmann-Nitsche. A esto se agrega que ambos hallazgos ostentan distintos rasgos de primitividad, disímiles de los correspondientes a los indios modernos.

Cree el autor que la edad geológica del Chapadmalense debe ser considerada como equivalente del Pleistoceno más inferior, en oposición a Frengüelli que lo considera algo más reciente. De todas maneras nos quedamos siempre dentro del Cuaternario inferior.

Los sólidos argumentos de Vignati, basados, al parecer, en datos objetivos, ya no podrán rebatirse negando simplemente y a priori, la posibilidad de que nuestro continente conociera población de lo que puede considerarse primera capa filética humana, al igual que Europa, Java o China.

Termina el valioso trabajo con una exposición crítica de la bibliografía pertinente.

CANALS FRAU S.; *El límite austral de los Diaguitas*. De *Publicaciones del Museo Etnográfico de la Facultad de Filosofía y Letras*, serie A, IV. Págs. 117 a 139. Buenos Aires 1940.

Desde la época en que se publicara la famosa obra de Boman, la tesis más generalmente aceptada en cuanto al área de ocupación diaguita se refiere, es la que lleva el límite austral de este pueblo famoso, por la zona montañosa hasta la altura de la actual ciudad de Mendoza.

El autor estudia los argumentos que pueden aducirse en favor de esta tesis, y halla no haber ninguno valedero. Por razones históricas, arqueológicas y de toponimia, se puede en cambio fijar como límite meridional de la región de cultura diaguita, el valle de Jáchal, es decir, aproximadamente los 30° 30' de latitud sur.

IMBELLONI J.; *Observaciones antropofísicas sobre restos humanos del Chaco Santiagueño*. De *Relaciones de la Sociedad Argentina de Antropología*, II. 41 págs. Buenos Aires 1940.

Este trabajo representa una tirada aparte de la "síntesis antropológica", con la cual interviniera el autor en la dilucidación del problema "Aborígenes de Santiago del Estero", cuando la Segunda Semana Argentina de Antropología. Imbelloni estudia una serie de 26 cráneos hallados en los yacimientos chaco-santiagueños, y diagnostica tipo racial "Pueblo - ándido".

IMBELLONI J.; *Un viejo error de arqueología clásica fundamenta el libro de los señores E. y D. Wagner (Estudio crítico)*. De *Relaciones de la Sociedad Argentina de Antropología*, II. 22 págs. Buenos Aires 1940.

Tirada aparte, hecha por el *Museo Argentino de Ciencias Naturales*, de la segunda contribución de Imbelloni, la de "exégesis", a la discusión del problema sobre "Los aborígenes de Santiago del Estero". Trata el autor, especialmente, de las fallidas correlaciones intentadas por los hermanos Wagner, entre las representaciones antropomorfas en urnas de Santiago del Estero, y otras del Mediterráneo clásico.

CASANOVA E.; *La civilización Chaco-santiagueña. Exégesis*. De *Relaciones de la Sociedad Argentina de Antropología*, II. 12 págs. Buenos Aires 1940.

Representa este trabajo una tirada aparte del *Museo Argentino de Ciencias Naturales* de la colaboración de Casanova ofrecida a la Segunda Semana de Antropología, que se dedicara exclusivamente a Santiago del Estero. Hace hincapié el autor en la defectuosa presentación gráfica de los materiales de la llamada "civilización Chaco-santiagueña" hecha por sus descubridores.

REVISTA DEL MUSEO DE LA PLATA (NUEVA SERIE). SECCIÓN OFICIAL 1940. 180 págs. La Plata 1941.

Entre el numeroso material de información que, como siempre, contiene la *Sección Oficial* de la consagrada *Revista* se destacan por su interés etnológico, fuera de los informes anuales de los jefes de los departamentos de Antropología y de Arqueología y Etnografía, profesor Vignati y doctor Márquez Miranda, respectivamente, los trabajos que van a continuación.

Excursiones por San Luis, por MILCÍADES ALEJO VIGNATI, págs. 59 a 67.

En una excursión realizada en el verano de 1940, descubrió el autor varios nuevos petroglifos en la Sierra de San Luis, que reproduce gráficamente. También dos grupos de oquedades en la roca, de las que se discute si sirvieron para la mollienda de granos o para almacenar agua.

Viaje a los indios Chané, por ENRIQUE PALAVECINO, págs. 67 a 69.

Corta noticia sobre el viaje del autor a los *Chané* del río Itiyuro, el interesante pueblo *aruac* de las llanuras del nordeste de Salta, que posteriormente fuera guaranizado por los *Chiriguano*s.

Este pueblo practica la costumbre de inhumar sus muertos en urnas de barro y dentro de la habitación. Palavecino excavó un viejo enterratorio en el lugar en que existiera antes un rancho, y pudo extraer cuatro grandes vasijas de barro, recubiertas con otras a manera de tapas, que contenían restos humanos. Sólo uno de estos entierros, que era de mujer, contenía un corto ajuar fúnebre.

Inauguración de la Sala Peruana, pág. 117 a 132, con los discursos del director del Museo, doctor J. Frengüelli, del Jefe del Departamento de Arqueología y Etnografía, doctor F. Márquez Miranda, y del Embajador del Perú, doctor F. Barreda y Laos. Especialmente el del segundo, el de Márquez Miranda, fuera de ser una bella pieza oratoria, contiene una serie de pinceladas muy felices con respecto a la arqueología peruana.

ANALES DE LA SOCIEDAD CIENTÍFICA ARGENTINA, tomo CXXXII, 284, págs. Buenos Aires 1941.

De entre el nutrido sumario de trabajos de índole diversa que contiene este volumen de la conocida publicación científica, nos interesa especialmente:

Fenómenos de desecación en el Bolsón de Fiambalá, por G. ROHMEDER, págs. 22 a 33.

Interesante trabajo de geografía humana cuyo tema es uno de aquellos fenómenos de desecación que parecen ser generales en distintas zonas, y en cuya producción no está el hombre completamente exento de culpabilidad.

BOLETÍN DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES HISTÓRICAS.
Tomo XXIV. 925 págs. Buenos Aires 1940.

Con la publicación de este tomo queda puesta al día el valioso e indispensable *Boletín*. Fuera del numeroso material de información que contiene el volumen, interesan a nuestros estudios, especialmente, los trabajos siguientes:

Episcopologio de la diócesis del Virreinato del Perú, desde los orígenes hasta mediado el siglo XVII, por R. VARGAS UGARTE, S. I.; págs. 1 a 31.

Contribución al conocimiento de la cartografía colonial, por J. C. GONZÁLEZ, págs. 59 a 81.

Aporte de cuatro piezas cartográficas del siglo XVIII referidas a la región del Uruguay.

Catálogo de las relaciones impresas de méritos y servicios, relativos al período colonial de la Argentina que se conservan en el Archivo General de Indias, por J. TORRE REVELLO, págs. 137 a 158.

LEVILLIER R.; *Don Francisco de Toledo, supremo organizador del Perú. Su vida, su obra*. Colección de publicaciones históricas de la Biblioteca del Congreso Argentino, 3 vol., 493, 516 y 198 págs. Buenos Aires 1935 - 1940.

Interesantísima biografía del virrey Toledo, que tanta influencia tuviera en el desarrollo de la primitiva sociedad colonial. El tomo segundo es, sin duda, el de mayor importancia, ya que en sus 516 págs. contiene, reunidas, las once informaciones sobre los *Incas* mandadas levantar por aquel gran gobernante entre los años 1570 y 1572. Y estas son, como no se ignora, una fuente inagotable de datos para la etnología del antiguo Perú.

El autor de la obra que reseñamos —distinguido diplomático e historiador argentino— aprovecha, como siempre, la ocasión de poner las cosas en su lugar cuando se trata de valorar la obra de España en América.

IMBELLONI J.; *Las profesías de América y el ingreso de Atlántida en la Americanística*. 38 págs. Buenos Aires 1940.

Texto de la conferencia pronunciada por el autor en el seno de la Academia Nacional de la Historia, en el acto de su

recepción como académico de número. En ella se mencionan y estudian las distintas profecías hechas en la Antigüedad respecto de un continente desconocido, y se citan los principales autores de los siglos posteriores al Descubrimiento que aludieran a la desaparecida Atlántida en relación con América.

b) PUBLICACIONES NORTEAMERICANAS

ANTHROPOLOGICAL PAPERS. Smithsonian Institution. Bureau of American Ethnology. *Bulletin 123*. 305 págs. Wáshington 1939.

Reunión, en un solo volumen, de seis trabajos distintos, los que llevan el número de 7 a 12. Su detalle es el siguiente.

Archaeological investigations in the Corozal District of Honduras, págs. 1 a 66, por T. and M. GANN.

Relato de las excavaciones arqueológicas practicadas por los autores en un lugar llamado *Noñmul*, distrito de Corozal, entre los valles de río Hondo y río Nuevo, en el Honduras Británico. Se trata de una serie de pequeñas elevaciones que mostraron ser los restos de un antiguo poblado maya que hubo de ser habitado desde los más antiguos tiempos hasta nuestros días.

Creer los autores, que hasta mediados del pasado siglo, los habitantes mayas de la región "aún erigían estelas recubiertas con un enlucido en el que se pintaban figuras y jeroglíficos".

Linguistic classification of Cree and Montagnais-Naskapi dialects, págs. 69 a 95, por T. MICHELSON.

Ensayo de clasificación lingüística de los dialectos de los numerosos grupos que constituyen los *Cree*, por una parte, y los *Montagnais - Naskapi* por otra, ambos de la gran familia *Algonquina*. El límite entre unos y otros estaría representado por la Hannah Bay.

Sedelmayr's Relacion of 1746, págs. 97 a 117, por R. L. IVES.

Traducción inglesa del valioso relato del P. J. Sedelmayr, de la Compañía de Jesús, de gran importancia para el conocimiento del Sudoeste de los actuales Estados Unidos de Norte-

américa, en la primera mitad del siglo XVIII. Es sabido que la relación original española se encuentra en el tomo I, segunda parte, de la tercera serie de *Documentos para la historia de México*.

Notes on the Creek Indians, págs. 119 a 159, por J. N. B. HEWITT.

Resumen de la etnografía de los *Creek*, el importante grupo de *Muscogi*, basada en indagaciones obtenidas en el noveno decenio del pasado siglo, de uno de sus caciques principales y de su ayudante. Lo publica, con algún aumento, el gran conocedor de los pueblos del sureste de Estados Unidos, J. R. Swanton.

The Yaruros of the Capanaparo River, Venezuela, págs. 161 a 290, por V. PETRULLO.

Importantísima contribución al conocimiento de los pueblos aborígenes de Venezuela obtenida en una permanencia de tres meses entre los *Yaruros*, a principios de 1934.

Se trata de un interesantísimo pueblo que está en vías de completa y rápida extinción, y que, según dice el autor, tiene él mismo plena conciencia de ello. Incapaz de adaptarse a las nuevas formas de vida, espera su salvación en una especie de cielo propio, del que están excluidos los individuos pertenecientes a otros pueblos.

Los *Yaruros* poseen una cultura extremadamente primitiva, pese a la presencia entre ellos de algunos elementos culturales superiores que, cual la cerámica, pueden haber adquirido de los pueblos aruacos vecinos, o deber su conocimiento a las distintas misiones, que, en siglos anteriores, actuaron entre o cerca de ellos. Por lo general dolicoideos, se notan algunos individuos braquicéfalos entre ellos. Lo cual parece indicar tratarse más bien de un pueblo originado por la fusión de dos elementos étnicos distintos, uno de cultura inferior y otro de cultura media, fusionados luego por una posterior adaptación a la vida en una zona de refugio.

Numerosas fotografías adornan el valioso trabajo.

Archeology of Arauquin, págs. 291 a 295, por V. PETRULLO.

Reproducción fotográfica de una serie de fragmentos de cerámica desenterrados de pequeñas elevaciones, no sabemos si

naturales o artificiales, existentes en los llanos del Apure, en el sur de Venezuela, y algunas explicaciones sobre sus condiciones de hallazgo. Es notable el parecido de algunos de estos fragmentos, que representan cabezas ornitomorfos, con otros de nuestro litoral del Paraná de la misma condición.

SIMPSON L. B.; *Studies in the administration of the Indians in New Spain*. Ibero - Americana N° 16. 43 págs. Berkeley 1940.

Dos capítulos, con su correspondiente documentación, de la serie iniciada antes por el autor. Estos tratan de la liberación y establecimiento de indios en pueblos, en Panamá, en los años 1548 - 1551.

COOK S. F.; *Population trends among the California Mission Indians*. Ibero - Americana N° 17. 48 págs. Berkeley 1940.

Investigaciones sociológicas entre los indios de California reunidas en misiones entre los años 1769 y 1834.

STIRLING M. W.; *Historical and ethnographical material on the Jivaro Indians*. Smithsonian Institution. Bureau of American Ethnology. *Bulletin* 117. 148 págs. Washington 1938.

Importantísima monografía del actual director del Bureau of American Ethnology, sobre los *Jívaros*, el interesante pueblo del oriente ecuatoriano. Es uno de aquellos trabajos elaborados sobre la doble base de la compilación de material preexistente, y el agregado de nuevo, procedente de cosecha propia, que tanto favorece el estudio sistemático de los pueblos de América. Numerosas fotografías nos muestran a los *Jívaros* en sus principales actividades, y un mapa facilita el conocimiento del área de distribución de los distintos grupos.

CRESSMAN L. S. y COLABORADORES; *Early man in Oregon*. University of Oregon Monographs. Studies in Anthropology, N° 3. 78 pág. Eugene, Oregon, 1940.

Esta publicación de la Universidad de Oregon reúne tres trabajos distintos, que son los siguientes:

Early man and culture in the Northern Great Basin

Region in South-Central Oregon. Preliminary report, págs. 1 a 15, por L. S. CRESSMAN.

El autor realizó excavaciones en la parte meridional de Oregon en los años 1934 a 1937. El hallazgo más importante es el de un cráneo y otros restos humanos en la *Catlow Cave* N° 1, que parecen pertenecer al final del Pleistoceno. El cráneo es dolicoide, con un índice de 70,2. Cree el autor que estos hallazgos pueden significar que un hombre del tipo dolicocefalo de los *Basket Makers* vivió en la parte norte del Gran Basin hacia fines del Pleistoceno.

Atlatls and associated artifacts from South-Central Oregon, págs. 16 a 52, por L. S. CRESSMAN.

En unas excavaciones realizadas en 1938 en la parte sur de Oregon, se hallaron dos propulsores completos y una serie de fragmentos de otros, en una caverna denominada *Roaring Springs Cave*, en el valle Catlow.

Hasta este hallazgo feliz, la distribución conocida del propulsor, presentaba una solución de continuidad entre la parte suroriental de Alaska, y las cavernas con restos de los *Basket Makers*, en Utah. Ahora, ambos extremos se han acercado considerablemente.

Tomando como base la conocida división de los propulsores entre tipo "macho", tipo "hembra" y tipo "androgino", los autores señalan seis distintas áreas de distribución que son:

- 1) Australia, con sólo propulsores de tipo macho;
- 2) Melanesia-Micronesia, con sólo el tipo hembra;
- 3) Artica, con el tipo androgino;
- 4) Mejicana, también androgino. Esta área se extiende desde el Oregon por el norte, a Panamá por el sur y Florida por el este.
- 5) Suramericana, desde Panamá al norte de Chile, con sólo el tipo macho;
- 6) La Europa paleolítica, con posiblemente el tipo macho.

Al hacer esta distribución, los autores se olvidaron del Noroeste argentino donde existió también el tipo macho, como señalará Vignati.

Los hallazgos en la *Roaring Springs Cave* son de tipo

macho, por lo que se hallan aislados entre las dos áreas androginas del Artico y de Méjico.

Early man in Southcentral Oregon: evidence from stratified sites, por L. S. CRESSMAN y H. WILLIAMS, págs. 53 a 78.

En otras exploraciones realizadas en la misma región de Oregon, y en el mismo año de 1938, se pudo extraer una serie de restos de industria humana, parte de la cual se hallaba bajo una capa intacta de toba pumacia que fué identificada como procedente del cercaño Monte Mazama. Las apreciaciones respecto de la edad de esa erupción que cubriera los restos hallados, oscilan entre los 4.000 y los 10.000 años.

A juzgar por estos hallazgos, los antiguos habitantes de esa región se hallarían relacionados con los *Basket Makers* más antiguos.

BUSHNELL, JR. D. I.; *The use of soapstone by the Indians of the Eastern United States*. De *Smithsonian Report for 1939*, págs. 471 a 489. Wáshington 1940.

Reunión de algunos datos históricos y arqueológicos sobre el empleo de esteatitas en la fabricación de vasos, por los indios del este de Estados Unidos, desde Alabama a los Estados de Nueva Inglaterra.

STEWART J. H.; *Notes on Hillers' photographs of the Paiute and Ute Indians, taken on the Powel expedition of 1873*. Smithsonian miscellaneous Collections. Vol. 98. N° 18. 23 págs. Wáshington 1939.

Publicación de una serie de fotografías antiguas de los *Paiute y Ute*, que estaban archivadas desde los tiempos de Powell. Preceden algunas notas explicativas de la etnografía de aquellos pueblos pertenecientes al gran grupo *Shoshon*.

ROBERTS JR. F. H. H.; *The Folsom problem in American Archeology*. De *Smithsonian Report for 1938*, págs. 531-546. Wáshington 1939.

Importantísimo resumen de la historia y problemas suscitados por los hallazgos conocidos por de Folsom. El autor conoce bien su asunto, pues ha trabajado en uno de los yaci-

mientos más famosos de esta cultura, en el de *Lindenmeier*, del norte de Colorado.

La comprobación más importante a que se llega en este pequeño resumen, es que ya no se puede dudar en vista de los hallazgos tan numerosos y calificados, de que el hombre haya vivido en Norteamérica, cuando menos desde fines del Pleistoceno.

BUSHNELL JR. D. I.; *Evidence of early Indian occupancy near the Peaks of Otter, Bedford County, Virginia*. Smithsonian Miscellaneous Collections, vol. 99, N^o 15. 14 págs. Washington 1940.

Hallazgo de restos arqueológicos en Virginia, condado de Bedford, entre los cuales descuellan 2 puntas de Folsom.

SPINDEN H. J.; *Sun worship*. De *Smithsonian Report for 1939*, 444 - 469. Washington 1940.

Pequeño estudio sobre culto al Sol en las distintas épocas y diversos países. Se originaría en las capas culturales agrícolas, las que influenciarían luego las culturas inferiores. La adoración del Sol como culto dinástico, se habría originado en varios lugares independientemente unos de otros.

GOLDSCHMIDT W. R. - DRIVER H. E.; *The Hupa White Deerskin dance*. De *University of California Publications in American Archaeology and Ethnology*, XXXV, N^o 8, págs. 103 a 142. Berkeley 1940.

Descripción detallada de la Danza de la Piel de Venado Blanco entre los *Hupa*, el pueblo atapasco de California. Se trata de un festival que dura de ocho a diez días, y que parece derivar de las danzas guerreras.

ESSAYS IN HISTORICAL ANTHROPOLOGY OF NORTH AMERICA, *published in honor of John R. Swanton*. Smithsonian Miscellaneous Collections. Vol. 100. 600 págs. Washington 1940.

Valiosísima publicación, hecha por un grupo de colegas de la Smithsonian, en homenaje al conocido etnólogo norteamer-

ricano John R. Swanton, en ocasión de celebrarse el cuadragesimo aniversario de su pertenencia a la institución. Fuera de unas palabras iniciales, de una pequeña biografía del homenajeado, y una bibliografía de Swanton que registra 157 títulos, el sumario del volumen es el siguiente.

Some historical implications of physical anthropology in North America, por T. D. STEWART, págs. 15 a 50.

Discusión de los resultados a que llegara Dixon en su conocida obra "The racial history of man", en lo que a América respecta. Las investigaciones recientes señalarían que 1) la capa de población más antigua sería dolicoide, de bóveda craneana alta, y con una nariz algo más ancha que los tipos recientes; 2) que la deformación craneana no se encuentra entre los tipos más antiguos; 3) que lo mismo sucede en cuanto a lesiones sifilíticas.

Developments in the problem of the North American Paleo-Indians, por F. H. H. ROBERTS, JR., págs. 51 a 116.

Magnífica puesta al día del conocido problema del hombre y de la cultura de Folsom. Se mencionan todos los hallazgos pertenecientes ahí, a partir de los del yacimiento epónimo. Resume el autor sus investigaciones, diciendo que la existencia pretérita del paleo-indio está demostrada.

Este tipo de hombre habría llegado a América unos 15.000 años atrás, dotado de una cultura comparable a la del Paleolítico superior o Mesolítico europeos, y se habría abierto camino hacia el sur por el callejón que por la época se había abierto entre los glaciares de Norteamérica. El estado actual de nuestro conocimiento no nos permite, empero, poner a esta primitiva capa de población en relación directa con los distintos grupos de indios históricamente conocidos.

The historic method as applied to Southeastern archeology, por M. W. STIRLING, págs. 117 a 123.

Atinadas consideraciones del jefe del Bureau of American Ethnology, respecto de la importancia de que en Etnología se tenga en cuenta la documentación histórica. "Un talentoso estudiante puede devenir un buen técnico del trabajo en el campo y escribir un buen informe descriptivo, con sólo una campaña de instrucción y experiencias; pero varios años de prác-

tica y de aplicación son necesarios para comprender e interpretar debidamente lo que se ha hallado”.

En lo que respecta la región Sureste de los Estados Unidos, el autor acepta una primera capa de población folsomoide, a la que siguió otra de recolectores que dejó abundantes restos de cocina a lo largo de los ríos, y que probablemente fué de muy larga duración. La última fué la relativamente reciente de cultivadores del suelo, alfareros y constructores de “mounds”, que es la que vieron asentada en el país los españoles del siglo XVI.

Virginia before Jamestown, por D. I. BUSHNELL, JR., págs. 125 a 158.

Datos sobre la prehistoria de Virginia.

Problems arising from the historic Northeastern position of the Iroquois, por W. A. FENTON, págs. 159 a 251.

Los *Iroqueses* representan una de las más interesantes familias lingüísticas de Norteamérica. Sobre todo su posición en el espacio, introducido a manera de cuña entre pueblos de cultura inferior e idiomas algonquinos. El autor no resuelve el problema del origen de esta familia, sin duda intensamente mezclada; pero ofrece un buen resumen de sus movimientos y reagrupaciones en época histórica.

Archeological perspectives in the Northern Mississippi Valley, por F. M. SETZLER, págs. 253 a 290.

Esbozo de las principales manifestaciones arqueológicas en la parte septentrional de la cuenca del Misisipí.

Culture sequence in the Central Great Plains, por W. R. WEDEL, págs. 291 a 352.

Resumen de las distintas culturas que en tiempos prehistóricos e históricos se han sucedido en las grandes llanuras. El autor admite, fundamentalmente, tres. La primera, llevada por pueblos nómades de economía recolectora, estaría representada por Folsom y Signal Butte I.; por la investigación arqueológica no se puede demostrar si los elementos principales de la posterior cultura de los indios de las praderas, como el tipi, tracción por perros, pemmicán, etc., eran o no conocidos de los portadores de esta cultura. La segunda cultura, muy posterior a la primera aunque anterior al descubrimiento, estaría representada por infiltraciones de pueblos del este, que cono-

cían la cerámica y algo del cultivo del suelo; Hoppewell representa el tipo. La tercera, se habría producido como consecuencia de la conquista, y estaría representada por ciertos pueblos históricos.

From history to prehistory in the Northern Great Plains, por WM. D. STRONG, págs. 353 a 394.

Datos históricos y arqueológicos sobre la parte septentrional de las grandes llanuras. Para el autor, es poco probable que la población india actual haya sido precedida por un tipo racial o una cultura más primitivos.

Some Navaho culture changes during two centuries (with a translation of early eighteenth century Rabal manuscript), por W. W. HILL, págs. 395 a 415.

Publicación de una traducción inglesa, no muy literal, de un informe del siglo XVIII que contiene varias declaraciones de testigos sobre la "provincia de Navajo", y que fuera elevado por el gobernador español de Nueva Méjico, don Joaquín Codallos y Rabal. Unas notas de introducción comparan el estado anterior de la región con el actual.

Progress in the Southwest, por N. M. JUDD, págs. 417 a 444.

Interesante estudio de los diversos adelantos y desarrollos que el conocimiento del Suroeste ha experimentado en los últimos quince años. Los más importantes de estos son: esclarecimiento de los problemas relacionados con la arquitectura y cerámica de las fases culturales denominadas *Basket Makers III, Pueblo I y II*; establecimiento de la cultura *Hohokam* que domina la región desértica, como algo distinto frente a la *Anasazi* de la meseta; la dendrocronología, o sistema de calcular la edad de las ruinas utilizando los anillos de crecimiento en la madera de los postes empleados en su construcción; un conocimiento más perfecto de la religión de los indios *Pueblos*; interés despertado por algunas agrupaciones étnicas antes descuidadas, y desarrollo de la etno-botánica.

Native cultures on the Intermontane (Great Basin) area, por J. H. STEWART, págs. 445 a 502.

Resumen de los problemas que presenta el estudio de las culturas, pretéritas y presentes, incluidas dentro del área que el autor conoce por "intermontane", o sea la región ubicada

en el oeste de Estados Unidos entre las Montañas Rocosas por el oriente, y la Sierra Nevada por occidente, y que van desde las culturas pre-*Basket-Makers* a los modernos *Shoshones*.

El autor otorga una gran importancia a las condiciones de medio y función en la estructuración de las culturas, y llega hasta a decir que si ciertas formas sociales o políticas se repiten en distintas áreas muy apartadas unas de otras, "como por ejemplo la horda patrilineal, es porque los factores básicos que la han producido están también repetidos, y no porque esta forma haya sido antes general".

Southern peripheral Athapaskawan origins, divisions, and migrations, por J. P. HARRINGTON, págs. 503 a 532.

Estudio de la gran familia *Atapasca* desde el punto de vista lingüístico. El autor sostiene la teoría de un origen común y único de todos los idiomas de América. El idioma original, llegado a nuestro continente unos 20.000 años antes, derivaría de una de las lenguas antiguas de Siberia. La diferenciación habría sobrevenido en América.

El autor nos habla del origen de la familia atapasca, que ubica en el noroeste canadiense. De sus divisiones, entre las cuales incluye a los *Eyak*, *Tlingit* y *Haida*, o sean los llamados pueblos del Noroeste. De sus migraciones, entre las cuales describen las que llevaron a grupos atapascos hasta California o las fronteras de Méjico. Estas se habrían realizado desde su patria norteña y en época comparativamente reciente.

Outline of Eskimo prehistory, por H. B. COLLINS JR. pgs. 535 a 592.

Resumen de lo que se sabe de la prehistoria de los *Esquimales*, el interesante pueblo que, a pesar de que se extiende por más de 10.000 Km. de costas del Artico, posee una cultura y una lengua muy uniformes.

El centro de la dispersión americana de los *Esquimales* es, sin duda, el mar de Behring, y los orígenes de su cultura habrá que buscarlos en el Viejo Mundo.

WEDEL W. R.; *Environment and native subsistence economies in the Central Great Plains*. Smithsonian Miscellaneous Collections, vol. 101, N° 3. 29 pág. Washington 1941.

Por parte central de las grandes llanuras, entiende el

autor el área de los actuales Estados de Kansas y Nebraska. Es una región de frontera, entre la región árida del oeste y la boscosa del este, donde de tanto en cuando aparecen grandes sequías que destruyen muchos productos del esfuerzo de la economía humana.

Sobre la base de hallazgos arqueológicos, cree el autor que antiguamente existieron las mismas dificultades para que una cultura de tipo medio pudiera asentarse definitivamente en la región. Sin embargo, el hecho de que los pueblos aborígenes que en época histórica la poblaban no fueran cultivadores del suelo, sería ante todo debido a la adopción por el indio del caballo y armas de fuego de los blancos.

PARSONS E. C.; *Notes on the Caldo*. Memoirs of the Anthropological Association, N° 57. 76 págs. Menasha 1941.

Datos etnográficos sobre este importante pueblo actualmente reducido en el Estado de Oklahoma. Se da especial importancia al sistema de parentesco.

WAGLEY CH.; *Economies of a Guatemalan village*. Memoirs of the Anthropological Association, N° 58. 85 págs. Menasha 1941.

Minuciosa descripción de la vida económica de la población mestizada de una pequeña ciudad guatemalteca: Santiago Chimaltenango.

LATIN AMERICAN JOURNALS DEALING WITH THE SOCIAL SCIENCES AND AUXILIARY DISCIPLINES. Division of Intellectual Cooperation. Pan American Union. 75 págs. Wáshington 1941.

c) PUBLICACIONES ECUATORIANAS

BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA, vol. XVIII, 158 págs. Quito 1939.

Este volumen de la importante revista americanista, contiene:

Las ruinas de Cochasqui, por M. UHLE, págs. 5 a 14.

Datos sobre exploración de estas ruinas incaicas mencionadas ya por Cieza de León.

El hombre en América, por P. RIVET, págs. 15 a 37.

Resumen de las cuatro conferencias sobre el tema, dadas por el autor en la Universidad de San Marcos de Lima. En ellas, el eminente etnólogo francés expuso sus conocidos puntos de vista respecto del poblamiento primitivo de América, sobre la base de un elemento *australiano* inmigrado por la Antártida; otro *melanesio* llegado por vía marítima, y un tercero *asiático* venido por la vía del estrecho de Behring.

Estudios de prehistoria ecuatoriana, por J. M. LE GOUHIR, S. J., págs. 38 a 58.

Breve discusión de las fuentes históricas sobre etnología ecuatoriana, hechas sobre todo en defensa del historiador Padre Juan de Velasco.

BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA, vol. XIX. 156 págs. Quito 1940.

El nuevo volumen de la revista de historia ecuatoriana, contiene de importante:

El IV Centenario del descubrimiento del Amazonas, por L. J. BARRERA, págs. 13 a 28.

Relato de la ventura de Gonzalo Pizarro y de Orellana en su expedición de 1541 - 2 al país de la canela, que tuviera como resultado el descubrimiento del Amazonas.

Estudios de prehistoria ecuatoriana, por J. M. LE GOUHIR S. J., págs. 68 a 102.

Panegírico del P. Velasco, el protohistoriador ecuatoriano del siglo XVIII.

Investigación arqueológica en el Ecuador, por E. N. FERDON JR., págs. 103 a 108.

BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA, vol. XX. 161 a 304 págs. Quito 1940.

Los trabajos más importantes que contiene este volumen son:

Lenguas indígenas del Ecuador, I. La Lengua de Pasto, por el general L. T. PAZ Y MIÑO, págs. 161 a 178.

Discusión de lo poco que se sabe respecto de la lengua de los extintos *Pastos* de la región fronteriza colombiano-ecuatoriana, que Rivet incluyera, hipotéticamente, entre los *Tuca-*

nos. Para el autor, se trataría de un pueblo ingresado desde Centroamérica anteriormente a los *Chibchas*.

La descendencia de Atahualpa, por J. G. NAVARRO, págs. 216 a 222.

Los indígenas en el descubrimiento del Amazonas, por CARLOS E. GRIJALVA, págs. 223 a 230.

BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA, vol. XXI. 140 págs. Quito 1941.

Contiene este nuevo volumen de importante:

Depósitos arqueológicos de La Tolita, por E. M. FERDON JR., y J. M. CORBETT, págs. 5 a 15.

Algunos detalles sobre la existencia de este famoso yacimiento arqueológico de la costa de Esmeraldas. En la cerámica reunida por los autores, éstos creen ver influencias centroamericanas por una parte, y de la costa del Perú, por otra.

Informe que el señor capitán J. A. RIBADENEIRA, profesor de geología del Colegio Militar, presenta al Ministerio de Relaciones Exteriores sobre sus investigaciones geológicas realizadas en la provincia de Esmeraldas y, especialmente, en la población prehistórica "La Tolita", pág. 16 a 27.

Desde hace años se viene extrayendo oro del yacimiento arqueológico de "La Tolita". Se expresa en este informe que la mayor parte del oro extraído es arqueológico, y que entre la tierra y demás material del cual es lavado el oro, se hallan numerosísimos restos de cerámica de alto valor arqueológico, que se echan al río sin consideración ninguna.

Lenguas indígenas del Ecuador, II. La lengua Kára, por el general L. T. PAZ Y MIÑO, págs. 28 a 52.

Discusión de los pocos vocablos que ofrece la toponimia atribuible a los *Cara*, el importante pueblo de las sierras del Ecuador, que se incluye entre los *Chibchas* más meridionales.

Contribución al estudio de la sociedad colonial del Antiguo Reino de Quito, por C. GANGOLENA Y JIJÓN, págs. 53 a 78.

En este trabajo se ofrece una documentada genealogía de los Jijón.

Informes de las misiones de los padres franciscanos en el Oriente, publicados por C. A. VIVANCO, págs. 79 a 105.

Interesante documentación, sobre la obra de aquellos misioneros.

Sobre la lengua Záparo, por L. P. T., págs. 127 a 128.
Algunas rectificaciones a un trabajo de otro autor.

d) PUBLICACIONES MEJICANAS

EL MÉXICO ANTIGUO. Tomo V. 395 págs. México 1940-41.

El nuevo volumen de la conocida revista de la Sociedad Alemana Mexicanista, contiene como más importantes trabajos los siguientes:

Cerámica de Quintana Roo, por E. NOGUERA, pág. 9 a 40.

Estudio de la cerámica hallada a flor de tierra en una zona maya, por la Expedición Científica Mexicana al Sureste de México, en 1937. Toda ella se caracteriza por una gran uniformidad, y ha de suponerse pertenecer a la última época de la cultura maya.

Observaciones sobre los códices pre-hispánicos de México y reparos que estas sugieren acerca de su clasificación, por R. GARCÍA GRANADOS, págs. 41 a 47.

Estas observaciones van referidas: al material en que están pintados los veintidós códices considerados como pre-hispánicos, al signo del año y a las armas ofensivas que figuran en ellos, así como a los conceptos *nahua*, *mixteco* y *zapoteco*.

Extensión y límites de la provincia de los Yopes a mediados del siglo XVI, por M. F. ORTEGA, págs. 48 a 53.

Sonora Dance Regalia, por J. B. HOHNSON, págs. 54 a 56.

Excavaciones en Calipan, Estado de Puebla, por E. NOGUERA, págs. 63 a 124.

El yacimiento excavado pertenece a una zona de transición entre culturas distintas.

Una nueva correlación entre el calendario cristiano y el maya, por A. ESCALONA RAMOS, págs. 125 a 132.

Sistema opuesto a los más conocidos de Spinden-Ludendorff y de Goodman-Martínez-Thompson. El autor propone

la constante sincronológica o "ecuación Ahau" 679.108, la que lleva la fecha 11.3.0.0.0 = 13 Ahau 13 Pax al equinoccio de primavera; o sea el 21 de marzo de 1543.

La influencia religiosa en las instituciones de los pueblos de cultura pre-hispánica en México, por R. J. CEBALLOS NOVELO, págs. 133 a 139.

Generalidades sobre el tema del epígrafe.

Datos sobre la técnica minera pre-hispánica, por P. R. HENDRICHES, págs. 149 a 160, 179 a 194 y 311 a 328.

Interesante investigación en la literatura pertinente y en antiguas minas, sobre la técnica empleada por los primitivos mejicanos en su explotación. El autor encontró, en numerosas minas abandonadas, gran número de cantos rodados que se supone sirvieron como herramientas de minero.

Notes on Chinantec ethnography, por R. J. WEINTLANER, págs. 161 a 175.

Se mencionan: El arco musical, aún en uso, y del cual se da la distribución americana; ésta va desde los *Pomo*, al norte, a los *Tehuelche*, al sur, limitándose, en general, a la parte occidental del continente. La cura de mordeduras de serpientes a cargo de curanderos especiales; trabajan con elementos vegetales y por medio de la sugestión. La pesca envenenando las aguas. Finalmente la curiosa creencia, bastante extendida en Centroamérica, que se conoce por "la tona".

Testimonio otomí sobre la etimología de "México" y "Coyoacán", por L. EIKER, págs. 198 a 201.

México significaría "en medio de la luna", y *Coyoacán* "lugar de la mollera del coyote".

Cerro Oztuma, Guerrero, por R. H. LISTER, págs. 209 a 220.

Algunos datos sobre la famosa fortaleza azteca que defendía el acceso a la meseta central mejicana del lado de los *Tarascos*.

La fonémica de un dialecto natuatl de Guerrero, por N. A. MCQUOWN, págs. 221 a 232.

Costumbres cuitlatecas, por T. DONDÉ Y LÓPEZ, págs. 233 a 238.

Algunos datos etnográficos de los *Cuitlatecas*, el pueblo independiente de Méjico que está por desaparecer.

La fonémica del cuítlateco, por N. A. MAC QUOWN, págs. 239 a 254.

Chilacachapa y Tetelcingo, por R. J. WEINTLANER, págs. 255 a 300.

Datos etnográficos de estos dos lugares de la antigua área azteca.

Estudio preliminar de la zona arqueológica de Texmelincan, Estado de Guerrero, por J. GARCÍA PAYON, págs. 341 a 364.

Los restos descubiertos parecen pertenecer a una cultura post-teotihuacana, época de Tula.

El cultivo de abejas indígenas en el Estado de Guerrero, por P. R. HENDRICHS, págs. 365 a 373.

Interesantes datos sobre apicultura indígena. Al parecer, son sólo indios de idioma mexicano los que la explotan. Las colmenas son troncos de árboles ahuecados.

ATLAS ARQUEOLÓGICO DE LA REPÚBLICA MEXICANA. Instituto Panamericano de Geografía e Historia. Publicación N° 41. México 1939.

Utilísima publicación elaborada por el Instituto Nacional de Antropología e Historia, sobre la base de la división territorial de Méjico. De cada una de las entidades territoriales se da un plano, y se detallan los principales yacimientos.

LOS MAYAS ANTIGUOS. ARQUEOLOGÍA Y ETNOGRAFÍA POR UN GRUPO DE ESPECIALISTAS. 361 págs. México 1941.

Reunión de diez y ocho monografías de arqueología, etnografía y lingüística mayas, escritas por reconocidos especialistas, y publicadas con motivo del centenario de la exploración de Yucatán por J. L. Stephens y F. Catherwood en los años 1841-42. Las reunió César Lizardi Ramos, y han sido editadas por El Colegio de México. El sumario es el siguiente:

Bibliografía de John Lloyd Stephens, por A. E. GROPP, págs. 19 a 32.

Stephens and Prescott, Bancroft and others, por A. M. TOZZER, págs. 35 a 60.

Algunos datos referentes al primer conocimiento de las antigüedades mayas.

The variants of glyph D of the Supplementary Series, por H. BEYER, págs. 63 a 71.

Estudiando las diversas variantes del glifo D de la Serie Suplementaria, el autor cree adoptar alguna luz a la tan debatida cuestión de la correlación entre las fechas maya y la cristiana. Habría buenas razones para aceptar la "ecuación Ahau" 584. 284, que difiere de la de Thompson en un día.

La significación de los morfemas zac (sak) y chiic (c'ik) en los nombres sacbe y sacchiic (Sencontle), por A. BARRERA VÁZQUEZ, págs. 75 a 77.

Se analizan los glifos correspondientes a *ix* e *imix*, los dos nombres de días.

Perspectivas emanadas del vocablo "Huesteca", por E. J. PALACIOS, págs. 89 a 97.

Siguiendo a Sahagún, supone el autor que a los actuales *Huestecas* llamarase primitivamente *Cuestecas*, nombre que podría significar "los del país de los Kúes" o adoratorios. La interesante región mejicana de la costa del Golfo está, efectivamente, henchida de montículos.

Apuntes sobre las supersticiones de los Mayas de So-cotz, Honduras Británica, por J. E. THOMPSON, págs. 101 a 110.

Relato de algunas supersticiones que, por lo general, caen dentro de lo que Frazer llamara magia homeopática y magia contagiosa.

Dioses y espíritus paganos de los Mayas de Quintana Roo, por A. VILLA ROJAS, págs. 113 a 124.

La pequeña población maya del Territorio de Quintana Roo, en su aislamiento, ha creado una cultura distinta a la clásica maya, y en la que se entremezclan elementos autóctonos y cristianos.

Pustunich, Campeche. Some further related sculptures, por E. W. ANDREWS, págs. 127 a 135.

En diversos lugares de la región maya se han descubierto numerosos monumentos de tipo arcaico, completamente distintos de los del tradicional estilo maya. El autor los pone en relación con los que descubriera Stirling en la parte sur de Veracruz, y a los que su descubridor atribuye una antigüedad mayor que la de los demás monumentos conocidos. Según

Andrews, también los hallazgos de El Baúl pertenecerían a esta serie más antigua de monumentos.

Piezas arqueológicas mayas, por J. F. JUÁREZ MUÑOZ, págs. 139 a 142.

Noticia de la existencia en el Museo Arqueológico de Guatemala, de un cráneo humano incrustado en estuco calizo y con mascarilla, y de otro cráneo que ostenta incrustaciones en la parte facial.

Masonry traits found at Mayapán, por L. ROYS, págs. 145 a 153.

Varios rasgos arquitectónicos estudiados en la metrópoli yucateca, ofrecen al autor un indicio de la veracidad de la tesis, generalmente aceptada, de que la cultura maya de Yucatán vino del Petén, y refuerzan la tradición de una dominación mexicana en el país.

El templo núm. 5 de Tulum, Quintana Roo, por M. A. FERNÁNDEZ, págs. 157 a 180.

Descripción del templo, de algunas pinturas murales que contiene, y de una serie de restos de cerámica hallados en el lugar. El monumento pertenecería al período de colonización, entre los 1.000 y 1.200 años de nuestra era.

Some Central Petén Maya architectural traits at Piedras Negras, por L. STERHAITE JR., págs. 183 a 208.

Effigy head vessel supports from Zacualpa, Guatemala, por R. WAUCHOPE, págs. 211 a 232.

Descripción y comparación de una serie de 48 soportes de vasos generalmente trípodes, con representaciones plásticas, hallados en Zacualpa. El autor tiende a ver un indicio de la extensión de las influencias mexicanas y de las prácticas crematorias, en el hecho de que se halle este mismo elemento en Panamá, Costa Rica, Nicaragua y Méjico.

The archaeological matrix of Maya history, por G. C. VAILLANT, págs. 235 a 242.

La cultura de los *Mayas*, si bien la más alta expresión intelectual de las culturas indígenas americanas, no ha nacido por generación espontánea, sino que ha surgido como las demás culturas centroamericanas, de un fondo común. Los hallazgos de Vera Cruz y Tabasco sugieren la posibilidad de con-

siderar a las llanuras costaneras veracruzanas como el lugar de origen de la cultura maya.

El glifo B y la sincronología maya-cristiana, por C. LIZARDI RAMOS, págs. 245 a 259.

Estudiando el glifo B de la Serie Suplementaria, el autor trata de demostrar que los *Mayas* de la época de las inscripciones contaban la lunación a partir del novilunio, lo que favorecería la correlación B, o sea la de Thompson-Hernández-Goodman.

El secreto armónico y modal de un antiguo aire maya, por G. BAQUEIRO FÓSTER, págs. 263 a 271.

Cien años después de Stephens, por E. J. PALACIOS, págs. 275 a 342.

Interesante resumen de la evolución seguida por la ciencia mayista en los últimos cien años.

FE DE ERRATAS

Pág.	lín.	donde dice:	debe decir:
71	32	los primeros	los segundos
72	5	higlo	siglo
73	7	dicer	decir
86	20	Punto	Punta
121	32	sufissants	suffisants
123	19	pére	père
123	23	empécher	empêcher
127	22	Lle	Le
180	32 - 33	fundamente	fundamentalmente
256	28	17 objetos	18 objetos
262	2 (nota 1)	<i>Puna en Jujuy</i>	<i>Puna de Jujuy</i>
262	texto de fig. 5	hebilla (e)	hebilla (c)
después de 274 Lám. II			
fig. 5		Indumación	Inhumación
293	4	énicos	étnicos
304	3 - 4	<i>Lucampayao</i>	<i>Culampayao</i>
312	26	<i>Lucumpayao</i>	<i>Culampayao</i>
328	fig. 5	Norma superior	Norma vertical
329	fig. 6	Norma superior	Norma vertical
355	28	ncaida	nacida
338	Gráfico II	Juan Juan	San Juan